

# LA PAZ DE MURCIA



FUNDADO EN 1858

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS

DOS EDICIONES DIARIAS

UN MES (Edición local UNA peseta. | TRIMESTRE local 3'50 | Con el suplemento científico-EN MURCIA (idem grande 1'50 | FUERA grande 5 | literario LA ENCICLOPEDIA, 50 ctms. mas al mes.—Para Ultramar y extranjero se recarga el importe del franqueo.

OFICINAS DE DIA: SAN CRISTOBAL, 7 DE NOCHE: ZOCO, 5

Pago adelantado.—Los precios de inserción se publican en la última página.—Un número suelto del día 5 ó 10 ctms.: atrasado 50 sin distinción: del suplemento LA ENCICLOPEDIA 15.—Las suscripciones solo pueden terminar en fin de cada mes.

AÑO XXXII

CORRESPONSALES EN PARÍS.

A. Lorelle, rue Caumartin, 61.—Saavedra, frères, 55, rue Taibout.—John F. Jones y C., 31 bis, Faubourg Montmartre.

SÁBADO 27 DE JULIO DE 1889

CORRESPONSALES EN ESPAÑA.

Sociedad general de Anuncios, Carmen, 18, 1.º, Madrid.—Roldós y C., Escudillers, 30, y Obradors, 1, Barcelona.—M. Gómez, de Cádiz, Hortaleza, 76, Madrid.

NÚM. 9.884

PREPARACION PARA INGRESO en el cuerpo administrativo de Ferrocarriles Cailo de Algezares, núm. 27.

**La Universal**  
GRAN SALON DE PELUQUERIA DE FRANCISCO HERNANDEZ  
BAJOS DE LA FONDA UNIVERSAL  
plaza de San Bartolomé  
TELEFONO, 42

**Academia de preparación**

Todos los días uno y quince de cada mes y horas de seis y media á ocho de la mañana ó de la tarde (á elección), darán principio una serie de clases de partida doble teórico-práctica, por el profesor de matemáticas D. César Remón, á los reducidos honorarios de cinco pesetas mensuales.

Los que poseyendo la partida doble, deseen aprender el sistema logístico, satisfarán quince pesetas mensuales en clase general y local de la Academia, Plano de S. Francisco, enfrente á la Cooperativa.

Las personas que prefieran dar la clase solos ó que el profesor pase á sus domicilios, satisfarán honorarios convencionales.

Continúan abiertas las clases de segunda enseñanza y las de preparación para la Academia general Militar, Cuerpo Administrativo de la Armada, Comercio, Correos, Ferrocarriles, etc. y Telégrafos, en cuya carrera han sido arrobados todos los alumnos que se han presentado.

**VENTA O CAMBIO** de seis casas, sitas en el barrio de San Benito, que se darán muy baratas, ó se cambiarán por una dentro de Murcia, si puede ser en la parroquia de San Lorenzo, que sea de poco precio. Calle de San Cristóbal, 7 se darán mas pormenores.

**Centro de gestión de negocios**  
DON MANUEL QUESADA  
abogado.  
Campomanes, 11, 2.º, derecha.  
MADRID

Certificaciones de últimas voluntades, remitiendo la partida de defunción y cinco pesetas en sellos en forma segura se obtendrán con la mayor brevedad.

**CUPONES DE HOTEL DE PARIS**  
25 POR 100 DE ECONOMIA  
Representación en Murcia, San Cristóbal, 7.

## LA PAZ DE MURCIA

A trueque de perder el tiempo, pues no tenemos el gusto de que nos lean ni el ilustrado arquitecto municipal, ni muchos individuos de la Comisión de Policía urbana, ni muchísimos otros de la corporación municipal, vamos á ocuparnos otra vez de una moción que hizo hace años en el seno del Ayuntamiento nuestro director, y que tomada en consideración cayó en el pozo de la Comisión de Policía urbana.

Nos referimos á una que tendía á que imperara la justicia y la equidad en la tarifa de licencias para toda clase de construcciones.

En todas partes la tarifa tiene por base el orden ó categoría de las calles y los metros de fachada, con lo cual las licencias resultan equitativas y en proporción al valor de la finca que se edifica.

En este sentido acabamos de ver en la «Gaceta de obras públicas» del 14 del corriente, la tarifa de construcciones acordada por el Ayuntamiento de Madrid; digna de estudio por nuestros concejales y que podía ser aplicada á Murcia con solo bajar en un 50 ó mas por 100 los derechos en ella establecidos, para lo cual solo era preciso que el Sr. Arquitecto hiciera la designación de zonas ú orden de las calles, para determinar las de 1.ª, 2.ª, 3.ª y 4.ª categoría.

Pero después de escrito esto y de que alguno de los que nos leen nos den la razón, nos encontramos con que el señor Arquitecto no nos dispensará el honor de leerlos, lo propio sucederá con la Comisión de Policía urbana, y ni la moción que hizo nuestro director resucitará, ni ningún otro concejal presentará otra en análogo sentido.

No estamos de moda; LA PAZ es vieja y de ella quien hace caso. Si habláramos de la luna, eso sería mas atendido, porque ignora lo que se interesa mas por las cosas de nuestro satélite que por las de acá?

Parte de un supuesto equivocado nuestro colega «El Correo» en su nú-

mero del jueves, al decir que el acuerdo tomado por el Ayuntamiento en su penúltima sesión fué en vista del dictamen de la Comisión correspondiente. No fué en vista, sino en contra del dictamen: el tomado en la última sesión revocando aquel, si fué en vista del dictamen, por lo cual en vez de resultar injustificada como la cree, la revocación resulta justificada.

Que hubo ligereza es indudable, pero fué en el primer acuerdo.

Pero, fíjese nuestro colega; el motivo, el secreto de estas veleidades está en la inobservancia de la ley, en lo que quizá no se fijan muchos; en haber hecho ordinarias las sesiones supletorias, no asistiendo nadie los sábados á las ordinarias, que no pueden celebrarse con menos número de veinte y tres concejales, y haciendo extraordinarias estas, que solo se celebran cuando el Alcalde gira un B. L. M.

Y diráse, ¡qué influencia tiene en esas veleidades la falta al art. 98 de la ley! Pues la siguiente: como las sesiones ordinarias de primera citación deben celebrarse con la mayoría absoluta de los concejales, descontando las bajas y los que se declararon honorarios no asistiendo á nada, resultaría que asistirían casi todos los que están en ejercicio.

No sucede así, y celebran solo sesiones supletorias que con cualquier número son legales, y resulta que los concejales que asisten un lunes ó no van al siguiente ó están en minoría por el cambio del personal, y con intención ó sin ella, se motivan esos cambios de acuerdos.

Los acuerdos tomados en sesiones ordinarias de primera citación sería muy difícil que los revocase el mismo Ayuntamiento.

Como la importancia y valor de los escritos los miden algunos por la circulación de los periódicos, y los que dicen la tienen en mayoría no se ocupan de hacer ver la conveniencia de cumplir la ley en su fondo y en su espíritu, resulta que á los que nos presentan como anticuados no dan valor á lo que decimos, no lo estiman en nada y por mas fundamento que tengamos en nuestras observaciones, perdemos el tiempo al hacérselas.

Que el Alcalde está animado de los mejores deseos para hacer algunos festos en la feria, pero que nadie le presta los elementos que le son necesarios, ni aun el presupuesto que apenas concede recursos (ya lo digimos en su día), esto lo dice «Las Provincias».

Que el Alcalde pasará unos días en el eremitorio de la Fuensanta, con su distinguida familia para restablecer su salud, esto lo dice «El Diario».

Que el Alcalde ha salido para sus posesiones del campo para atender al restablecimiento de su salud y que se ha encargado de la Alcaldía D. Bernabé Carlos, lo dice «El Criterio».

Lo cierto de todo es; que nada se hace para la feria, para la que solo queda un mes y ni aun tiempo para acordar queda; que el Alcalde no goza de salud y que de la Alcaldía se ha encargado D. Carlos Diaz hasta el regreso del segundo Teniente Sr. Solís que está en Torrevieja, ó que mejor de salud el tercero Sr. Carlos.

El capitán del cuerpo de seguridad Sr. Manresa dedicó la tarde de ayer á inspeccionar los puestos de venta de artículos de comer en la feria, denunciando á unas vendedoras de porraz por pesar menor cantidad de la que ajustaban los compradores.

El concejal del Ayuntamiento señor Fandos giró ayer una detenida visita á las hercherías y demás establecimientos donde se sirven helados, recogiendo gran cantidad de enseres de los que se usan para fabricarlos por no reunir las condiciones higiénicas necesarias.

El Teniente Alcalde Sr. Solís delegado al efecto por la Alcaldía, está pasando estos días una visita de inspección á todos los establecimientos de comidas de la capital. Ayer tocó su turno á los puestos de la Alameda, en los que decomisó dos salchichones en malísimo estado y una buena cantidad de melones no buenos para el consumo.

Esto es en Valencia; aquí todavía no han hecho algunos Tenientes aquella inspección de los licores y otros artículos que llevaron á efecto en sus distritos los Sres. Diaz y Pagán.

Leemos en «El Correo»: «LA PAZ la ha tomado con un farol que se ha dejado en la calle del Crédito Público, á metro y medio—dice—de la gran farola que alumbró aquel reducido espacio; y apenas pasa número sin que

llame sobre ese gasto inútil, la atención del señor Alcalde.

Tiempo perdido, querido colega; aquí tenemos unos humos tales, que basta ese empeño que demuestra el colega para que no falte quien haya dicho: «¡Sí!» Pues no mas que por eso, no se quita el farol; para que roviene LA PAZ.

Dése LA PAZ por vendida; el pedir es tiempo en balde, al Alcalde; que el Alcalde de papeles no se cuida.»

Para mañana anuncia la compañía Bernabé su última y definitiva función con la novedad de que el simpático clown Cabello sustituirá la pantomima con la vida y muerte de un novillo de tres años, lo cual hace tan bien como sus trabajos en las anillas y en la barra fija, con lo cual está dicho todo.

La función de antaño agradó mucho; en las anillas distinguióse Cabello que es un gimnasta de primera; en el trapeico escalera los hermanos Bernabé hicieron un trabajo arriesgado y de mucha precisión, en los ejercicios equestres compitieron Josefina, Rosalía y Paco, los volteos de la primera, el trabajo de gracia de la segunda y los saltos mortales del tercero, agradan y son muy aplaudidos; en el alambre tirante Luis y en el flojo Rosalía hacen ejercicios de gran dificultad y con mucha limpieza y seguridad. El público aplaudió mucho todos los trabajos.

Después de una larga y penosa enfermedad ha fallecido ayer tarde la niña Concepción Balieri Ramirez, hija de nuestro querido compañero el director de «Las Provincias», al que acompañamos en su inmenso dolor, deseándole toda la resignación necesaria en tan supremos instantes.

Recordamos á los que tienen cuentas pendientes con nuestro establecimiento, las abonen antes de finar el mes por ser necesario sus valores para satisfacer algunos vencimientos.

Recordamos á los suscritores que tienen recibos atrasados que los retiren para no molestar al cobrador ni perjudicarnos con la carencia de su importe.

### Cartagena 24.

Al fin van á reanuzarse los tres espectáculos benéficos de que hemos hablado en días anteriores.

El domingo 28, por la compañía de ópera, se verificará la función á favor de la Sociedad La Acacia.

El lunes 29 tendrá efecto la función cuyos productos se dedican al Santo Hospital de Caridad. Se cantará *Rigoletto* por el eminente barítono murciano señor Padilla, á cuyas instancias se debe la organización del espectáculo, acompañado de los artistas de la compañía de ópera, que se han brindado generosamente á tomar parte en él.

El 30 y 31 se verificará la velada para las Siervas de Jesús, en la que tomarán parte varias señoras, señoritas y jóvenes de esta población.

Cebraremos que los tres espectáculos produzcan los resultados apetecidos.

Han dado principio á las obras de reconstrucción en la planta baja de la iglesia catedral de Sta. María, en cuyo local se han de instalar las Siervas de Jesús.

Mejor informados del estado sanitario de los asilados en la Casa de Misericordia, y de las medidas tomadas para atenuar en lo posible los efectos del paludismo, podemos asegurar (por haber recogido los datos en el mismo establecimiento benéfico) que el estado actual sanitario es como sigue:

Existencia de acogidos . . . . . 280.  
Atacados de paludismo . . . . . 106.  
Existencia de himanas . . . . . 18.  
Enfermas . . . . . 7.

Desde mañana queda á disposición del público el nuevo balneario «S. Bernardo», establecido en el Espalmador chico.

Dicho balneario, que no desmerece del establecido en el muelle de Roldán, tiene departamentos para ambos sexos.

Creemos que ha de ser favorecido del público, por su solidez, comodidad y aseo, el precio del pasaje de ida y vuelta desde el muelle al balneario es de diez céntimos por persona.

El Excmo. Sr. D. Cirilo Molina, Presidente de la Junta especial de Saneamiento, con objeto de que la gestión de esta pueda ser inspeccionada por el público, ha dispuesto que los partes diarios que la Dirección Facultativa le remite conteniendo los estados de jornales y materiales en la obra de rectificación del cauce colector general del Almarjal y saneamiento del Hondón, se exponga diariamente en el cuadro de anuncios de la Sociedad Económica.

### Mula 25.

Hace días le dispararon un tiro á un joven de esta población á quien por fortuna solo el proyectil le atravesó el pecho izquierdo de la americana.

Al preguntarle quienes eran los agresores dijo que no los había conocido pero que iban por lo menos cinco.

Dicennos que varios especuladores en grandes andan recorriendo esos días

algunos puntos habiendo conseguido acaparar importantes partidas de cebada al precio de 11 y 12 reales fanega.

### Córdoba 24.

En el tren correo de la línea de Málaga llegó ayer á esta capital, procedente de Granada, el insigne vate castellano Sr. D. José Zorrilla, acompañado de los Sres. D. Luis Seco de Lucena, Director del «Defensor de Granada»; del poeta D. José Jurado de la Parra, y de D. Eugenio Solés Rivas, hijo del distinguido autor dramático actual Gobernador de aquella provincia. Los andenes de la estación central de los ferrocarriles hallábanse ocupados desde la una de la tarde por una concurrencia numerosa y distinguida, en la que tenían representación todas las clases sociales, recordando, entre otras personas y corporaciones, al Sr. Heredia y Rodrigo, Gobernador civil de la provincia; Presidente y diputados de la Excmo. Corporación provincial; señor D. Juan Rodríguez Sánchez, Alcalde Presidente del Excmo. Ayuntamiento y una Comisión de Sres. Concejales; comisión del Cuerpo Consular; Teniente Coronel primer jefe del Batallón Cazadores de Cataluña, con una comisión de señores jefes y oficiales; el Ateneo Científico y literario de esta capital, con su Presidente Sr. D. Angel Torres y Gómez; los directores y redactores de la prensa local; casi todos los poetas cordobeses; la Academia de Ciencias; la Sociedad Económica, la de «Fernández Ruanon»; otras corporaciones, y gran número de admiradores del eximio vate, gloria de la nación española. Al descender del carruaje, el Sr. Zorrilla fué rodeado por cuantos le esperaban, deseando estrechar la mano del gran poeta, que manifestó con visibles muestras su agradecimiento por la recepción brillante que se le había preparado. El ilustre viajero ocupó un lujoso landó á la *Dumont*, cedido por el Excmo. Señor Duque de Hornachuelos, y acompañado por los Sres. Gobernador civil, Alcalde de la capital y Presidente del Ateneo, y seguido de larga fila de carruajes con las corporaciones y demás personas, se dirigió al Hotel Suizo. Los balcones de las casas enclavadas en la carrera, hallábanse exornados con vistosas colgaduras, advirtiéndose en el trayecto que recorrió la comitiva, á extraordinario número de personas que deseaban conocer al ilustre autor de *D. Juan Tenorio* y de otras célebres obras, glorias del Parnaso español. Desde los balcones de varias casas, situadas en la calle de Gondomar, fueron arrojadas al carruaje que ocupaba el Sr. Zorrilla, gran número de coronas de flores y palomas. Al llegar nuestro ilustre huésped al Hotel Suizo, y cuando se instaló en una de las habitaciones del piso principal, recibió con frases galantes á cuantos con carácter oficial ó particular habían tomado una parte activa en su recepción, retirándose á seguida á descansar de las fatigas que siempre produce el viaje. Córdoba, la patria de Góngora y Lucano y de tantos ilustres poetas que son gloria de las letras cordobesas, debe estar satisfecha por albergar dentro de sus muros al coronado vate, enaltecido por una historia brillante y universalmente reconocida.

Ahora que la higiene está á cargo de los Ayuntamientos es la ocasión para corregir cuanto justamente censura «El Correo Murciano», en su artículo La trata de blancos, que es un baldón se consienta.

Pero como «El Correo» no será de los que están en moda, puede que no lo lean y que pierda el tiempo con sus justas observaciones.

Las preferencias que á unos se dan hacen estériles los trabajos de otros.

Mejor que calentarse la cabeza en estudiar las necesidades, sería escribir coplas y cuentos, y hablar de los higos de pala, que es lo que mas entretiene.

### NOTICIAS

Dice «El Diario» y lo copiamos para satisfacción del que nos rogó alcanzáramos esta contestación indirecta que nos dá nuestro colega:

«La pluma que ha regalado el señor D. Vicente Pérez Callejas para premio en nuestro certamen, se adjudicará á una de las composiciones literarias, probablemente al artículo histórico sobre el nombre de Murcia. Decimos probablemente, porque cuando tengamos todos los premios y todas las composiciones, confiaremos al jurado la adjudicación de los primeros en consonancia con las segundas.»

En los días del miércoles y jueves han vestido de gala los individuos del

ejército y guardia civil residentes en Murcia, ha ondeado el pabellón nacional en todos los edificios públicos y estos han lucido colgaduras: en la noche del jueves sobresalían la Delegación de Hacienda y la Diputación por sus vistosas iluminaciones.

Suscripción para construir un retablo en el altar mayor de Sto. Domingo.

	Pts.	Cts.
Suma anterior . . . . .	2,104	53
D. Vicente González . . . . .	6	''
« Juan Antonio Hernández del Aguila . . . . .	15	''
D. M. M. . . . .	1	''
Colecta . . . . .	3	75
D. Julián Calvo . . . . .	40	''
D. Pascuala Bustos . . . . .	125	''
Una limosna . . . . .	2	''
D. Narciso Caballero . . . . .	5	''
« Francisco Pérez Hdez . . . . .	1	''
« Matias Pellicer . . . . .	2	60
« Francisco Belló . . . . .	5	''
« Antonio Garcia Padilla . . . . .	5	''
« Enrique Barnuevo . . . . .	25	''
« José Ruiz Funes . . . . .	25	''

Suma y sigue . . . . . 2,364 77  
Continúa abierta la suscripción, admitiéndose cuotas mensuales sea cualquiera la cantidad.

Habiendo obtenido real licencia por enfermo el intendente militar de este distrito D. Pedro Goncer, ha sido nombrado para sustituirle interinamente el interventor, sub-intendente D. José González y Rodríguez, sustituyendo á este á su vez el comisario de guerra de primera clase D. Juan Bass-t y Castillo.

Anteayer estuvo bastante concurrida la Glorieta, dado el retraimiento de salir á la calle que se apodera de los que se quedan y la falta de muchas familias que son las que mas animan los teatros, paseos, Casinos y otras reuniones.

A primeros del mes próximo saldrá para Cartagena, donde se embarcará con dirección á Almería la banda de la casa de Misericordia, que ha sido contratada para tocar durante varios días en aquella capital.

Mañana domingo contraerá matrimonio en Villena, con una distinguida señorita de aquella ciudad, nuestro paisano D. Francisco Diaz, director que ha sido de la banda de la Misericordia.

Ya está amontonada en la orilla del río la madera vieja con que de un momento á otro, se empezarán á armar las casetas de la feria.

Se ha encargado de la dirección de esta sucursal del Banco de España, el consejero D. Manuel Nolla, por haber marchado á tomar baños á Aguilas el director D. Eduardo Chacon.

Tanto la habanera original de D. José Mirete como la sinfonia para banda, de D. Julián Calvo, que se tocaron el miércoles en la noche en la Glorieta, gustaron mucho, por su originalidad, al auditorio no muy numeroso, por cierto, que había en el paseo.

Las monjas de Sta. Ana ya no adoran tanto los altares de su iglesia el día de la titular como otros años; sin embargo, aquella espaciosa y fresca iglesia estuvo ayer muy concurrida y el altar mayor y los de S. Francisco y Sto. Domingo muy bien, con abundante alumbrado y bien combinada flor contrahecha.

Debemos recordar á nuestros amigos que el Sr. Almazán, que está al frente del centro de suscripciones mas antiguo de Murcia, representa por tanto al Sr. Bailly Bailliére y que proporciona sus obras en las condiciones que dicho señor las ofrece, así que los que se dirijan directamente á aquel en nada se benefician. Conste.

Se ha recibido de Málaga el aviso según se dice, para que las agencias de emigrantes no costeen el pasaje ni á los barberos ni á empleados de ferrocarriles, pues parece que de estos dos gremios han ido de España á Italia tal número, que habria para cubrir las necesidades de toda América cuanto más de la República Argentina.

Se asegura que el doctor D. Jaime Ferrán se ocupa actualmente del método Secquard para la conservación de la vida y rejuvenecimiento de la vejez, el cual tiene también en estudio el doctor Carlo Tavares, de la escuela de Medicina de Lisboa.

El jueves, festividad de Santiago, estuvo la Vela en la primitiva iglesia murciana de Murcia, en sufragio de los difuntos de la familia de Hernández Abellán, que sostienen el culto del histórico monumento cristiano.

Antiguamente asistía á ella nuestro Ilustre Ayuntamiento, pero este va olvidando todas sus costumbres, votos y acuerdos religiosos que tanto le realizaban.

Véase la última página

Madrid 26 de Julio 1889.

### CENTROS OFICIALES.

La *Gaceta* de ayer contiene la siguiente disposición.

*Gracia y Justicia*.—Real decreto disponiendo que se publique en la *Gaceta* el Código civil reformado.

—Código civil á que se refiere el anterior decreto.

\*\*\*

La *Gaceta* de hoy contiene las disposiciones siguientes:

*Presidencia*.—Real decreto decidiendo á favor de la autoridad judicial una competencia entre el gobernador civil de Almería y el juez de primera instancia de Vera.

### NOTICIAS GENERALES

Es completamente inexacto que el señor Corrales vaya á ocupar puesto alguno en Ultramar. Continuará desempeñando su cargo de diputado.

En la vacante originada por el fallecimiento del señor Vizcarro se presentará candidato ministerial el señor don Benito Pasaron.

Los diez reos á quienes ayer indultó S. M. la Reina Regente son:

Miguel Medina (a) *Señorito*, Santiago Sáez Pazos (a) *Moradillo*, Gumersindo Herrera Villa (a) *Haza*, Mariano Gómez Pérez (a) *Triplo*, Juan Roquejo, Cordovés (a) *Malvés*, Claudio Herrera Villa (a) *Haza*, Félix de la Torre Pajaros (a) *Quiterio*, Apolinar de la Torre Pajaros (a) *Quiterio*, Feliciano Díez Vicente (a) *Machorra*, Julián Francisco Medero (a) *Palomo* y Agapito Pastor (a) *Rana*.

El más joven tiene veintiocho años y el mayor cuarenta y uno.

Según el proceso, todos se presentaron en la noche del 9 al 10 de Febrero del año pasado en la farmacia de don Bartolomé Quintana, en Nava de Roa, y lo mataron de una manera cruel, robándole además.

El Tribunal Supremo libró de la pena de muerte á uno de los once procesados, para el cual pidieron indulto completo los periodistas que asistieron al juicio oral de este célebre crimen, convencidos de que era inocente.

El telégrafo comunicó hace pocos días la noticia de que cerca de Almagro había arrollado el tren á un hombre, dejándole muerto en el acto.

En los periódicos que ayer recibimos de Ciudad Real, encontramos los siguientes detalles acerca del suceso, los cuales demuestran que se trata de un suicidio.

El sujeto á quien alcanzó el tren había ido á acompañar un entierro al cementerio, y ya allí, metiéndose en una sepultura y pidió por favor á sus amigos que se tomaran la molestia de enterrarle, expresando tan extraña petición con la misma sangre fría que si pidiera un cigarrillo. Todos se reían de la ocurrencia; pero el hombre insistió en que quería morir pronto y desapareció de aquel sitio.

Pocas horas después, llegaba á la citada estación la noticia de la catástrofe ocurrida, y se deduce sin esfuerzo que el infeliz se encaminó al sitio antes indicado y allí realizó su intento de matarse.

Un vecino de Rustidoño, Santander, que hacía algún tiempo parece que había manifestado propósitos de quitar la vida á su mujer, cuyo nombre á ésta hace pocos días, asestandola tres fuertes golpes de azada en la cabeza, que le causaron instantáneamente la muerte.

El crimen lo llevó á cabo en la ocasión de hallarse con su esposa y dos niñas de corta edad, hijas suyas, en una tierra inmediata al pueblo indicado, ocupados en trabajos de labranza.

El asesino huyó en dirección á un monte de aquellas cercanías, donde fué capturado poco después por varios vecinos suyos.

En el empalme provisional de la línea férrea de Puente Genil á Linares con Córdoba, fué cogido ayer mañana por una vagoneta el operario Pedro García, que quedó gravísimamente herido.

El almacén de aguardientes que el señor Pujol, tiene en la calle de Valencia, en Madrid ha podido ser teatro de sensibles desgracias.

La causa de no haber sucedido, obedeció á que el señor Pujol desató los perros que custodian el almacén, á las once de la noche, y á los pocos segundos

de estar husmeando los anima les entre las pipas, comenzaron á dar quejidos.

Los dependientes de la casa acudieron á alejar de allí á los niños por si los perros estaban atacados de hidrofobia.

A uno de los niños se le encontró un pedazo de morcilla en la mano, y al no haber acudido á tiempo, tal vez se la hubiera llevado á la boca.

Dos hermosos perros y tres gatos murieron al poco tiempo.

Practicado un minucioso registro en el almacén, parecieron varios trozos de bolla desmenuados por el local.

Atribúyese tan vandálico hecho á personas que intentaban dar un golpe de mano en la referida casa y temían la fiereza de los perros.

En el término de Vilagrassa, Lérida, y dentro de un cobertizo, ha sido hallado, en estado ya de descomposición, el cadáver de una mujer con la cabeza completamente aplastada, lo que indica la existencia de un crimen.

La víctima era una de esas pobres ambulantes, que, según el pase que se le halló en los bolsillos, se dirigía á Lugo.

Entre los pretendientes á la plaza de verdugo de las Audiencias de Valencia, Castellón y Alicante, figura uno que hace constar en la instancia tener una cruz de Beneficencia.

En el pueblo llamado Pedro Muñoz, provincia de Ciudad Real, amábase con intenso cariño dos jóvenes, á cuyo matrimonio se oponían sus respectivas familias. Clementina Barbero y Fermín Cañas, protagonistas del drama que vamos á referir, decidieron poner término á la situación que les creaba la oposición de sus padres á que se unieran, y una mañana, hace cuatro días, huyeron los novios de sus casas y se dirigieron á una alameda de las afueras del pueblo, llamada Nava de la Fuente, propiedad del padre de Clementina.

Allí renovaron sus juramentos de amor eterno, y después, de común acuerdo, pasaron de esta á la otra vida para no sufrir más contrariedades en su puro afecto. Fermín disparó un revólver sobre la frente de su amada, que cayó muerta en el acto, y luego, con la misma arma, quitóse el matador su existencia.

Los cadáveres de los amantes fueron recogidos por la Guardia civil y por el Juzgado de Alcázar, el cual dió noticia á las desoladas familias de las víctimas de este drama.

Ayer debió botarse al agua en el puerto de Barcelona una lancha de vapor construida bajo la dirección del ingeniero señor Rouviere, el cual se propone verificar ensayos de una hélice puesta en la proa en lugar de la popa, como lo tienen actualmente todos los vapores.

Jugando á las chapas en Almería dos jóvenes de diez y ocho y quince años respectivamente, surgió entre ambos una torada disputa sobre si uno tenía que dar á otro una moneda de cinco céntimos.

De las palabras pasaron á los hechos, y tirando de navaja el de menos edad, llamado Ramón López, asestó á su adversario una tremenda cuchillada en el costado izquierdo, produciéndole la muerte en el acto.

El agresor fué preso.

Se ha constituido en Barcelona una Sociedad que dispone de un capital de tres millones para dedicarse al comercio con Marruecos.

Se trata de establecer allí una importante factoría que se titulará «Colonia Barcelonesa.»

Se construirá una vía férrea y más tarde se proyecta el establecimiento de una línea de vapores.

Según dicen de Zaragoza, en el término de Garrapiniños, pueblo de aquella provincia hay una viña de más de 50 000 cepas que no han sido atacadas del *mil dew* por haber sido tres veces rociadas con cal y amoniaco.

Días pasados descargó en Tarrega una horrorosa tormenta, cayendo varias exhalaciones, una de ellas en una era, que causó la muerte á un hombre, dejando á otro en bastante mal estado.

Estando días pasados en la villa de Gor (Granada) varios sujetos á la puerta de una posada examinando pólvora que les ofrecía en venta un arriero, por un descuido lamentable hubo de inflamarse

la mercancía, resultando varios heridos, uno de ellos muy grave.

En Vejer (Cádiz) un sujeto que tenía antiguos resentimientos con otro, le disparó dos tiros de revólver, que afortunadamente no hicieron blanco; mas creyendo lo contrario el agresor, y horrorizado de su delito, volvió contra sí el arma, disparándose otro tiro en la cabeza, que le causó la muerte en el acto.

Decíase ayer que se han pedido al capitán general de Filipinas noticias detalladas sobre el principio, desarrollo y fin de la epidemia colérica en Manila.

Un despacho de San Ildefonso, que publica anoche un colega, dice que estando allí el ministro de Hacienda recibió un importante telegrama del gobernador del Banco de España comunicando el acuerdo del Consejo de Gobierno de aquel establecimiento sobre movilización de cartera y cuestión de cambios.

Los buques de la escuadra inglesa que se halla fundada en Málaga, dirigen todas las noches grandes focos de luz eléctrica sobre los edificios más salientes de la ciudad, despertando gran curiosidad entre las gentes, que acuden al muelle á ver los barcos ingleses.

El señor Montero Ríos pasará por San Sebastián con dirección á París, á mediados del mes de Agosto seguramente.

En los viñedos de Cariñena se ha presentado el *mil dew*, considerándose perdida la mitad próximamente de la cosecha.

El arzobispo preconizado de Manila, fray Bernardino Nozareda y el obispo también preconizado de Nueva Segovia, fray José Hevia Campomanes, han llegado á Barcelona y se proponen recibir en Oviedo ó en Covadonga su solemne consagración. Ambos son religiosos dominicos y naturales de Asturias.

En el sorteo verificado en el Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Madrid del donativo que hace á los alumnos del colegio nacional de Sordos-mudos y ciegos, para adjudicarse dos libretas de imposición de 125 pesetas cada una, para solemnizar el primer cincuentenario de la fundación de la Caja de Ahorros, han resultado premiados los sordomudos Baltasar Pascual y Sastre y Patrocinio Pérez Oriola, cuyas libretas se custodian en dicho colegio.

Parece que son 114 los artículos del nuevo Código civil á los que afectan las rectificaciones hechas últimamente.

El señor conde de San Bernardo—según dice un periódico ministerial—ha marchado á las provincias del Norte en uso de licencia, pero ni ha renunciado la dirección general de Obras públicas ni piensa en tal cosa.

Es posible; pero, según nuestras noticias, hubo un momento en que pensó dejar la dirección.

En las hornacinas de la puerta principal de la Santa Basílica de Barcelona se han colocado otras dos imágenes de piedra, representando San Juan Evangelista y San Felipe, obra, como la de los demás apóstoles, de don Agapito Vallmitjana.

Ha fallecido en Filipinas el brigadier don Horacio Sawa, bizarro militar, hijo de Málaga y cuyo nombre se ilustró en los días de la revolución de Setiembre, el año 72 en Cavite, donde rindió con un puñado de hombres á dos compañías su bievadas.

En la Audiencia de lo criminal de Plascencia se ha visto la causa seguida contra Patricio Cubero y Quirico Hernández, por delito de robo con homicidio en la persona de un vecino de Cabeza de Bejar, ocasionado en el camino que va de Jerte á Jarandilla, en los primeros días del mes de Enero de 1888.

Había despertado esta causa gran curiosidad.

Seis meses hacía que se había realizado el crimen cuando comenzaron las instrucciones sumariarías, puesto que la desaparición del interfecto no pudo explicarse de modo alguno, y solo el reconocimiento de una de las dos caballerías de su pertenencia dió origen al proceso.

Abierto el juicio, Patricio Cubero dió una relación distinta en algunos puntos de las contenidas en el sumario; confesó su participación en el robo, procurando, en cuanto al delito de homicidio, culpar

al Quirico. Este se concretó á negar en absoluto su intervención en el asunto, diciendo la coartada de haber estado en la dehesa de Navasbuenas guardando vacas los días que se supone cometido el crimen.

Se desarrolló la prueba, resultando probada la coartada del Quirico, únicamente contradicha por la declaración que este procesado prestó ante la guardia y un testigo que la presencié, que convergía en su mayor parte con lo declarado antes por el Patricio Cubero.

El fiscal relató los hechos, dando del delito la siguiente versión: los dos procesados se pusieron de acuerdo para realizar el crimen, y al ver pasar al hombre á quien mataron, le dieron el alto! disparándole Quirico un tiro por detrás; Patricio no hizo uso del arma blanca que tenía, por ser innecesaria; después de muerto le sacaron cuatro pesetas, que era el único dinero que llevaba, y las repartieron entre ambos, arrojando después el cadáver á un barranco.

Apoyado en los elementos probatorios, afirmó la existencia de los delitos de robo y homicidio, consideró autores á los procesados, con las circunstancias agravadas de reincidencia, alevosía y despojado, pidiendo para ambos la pena de muerte.

El tribunal ha dictado sentencia, condenando á los acusados á cadena perpetua, accesorias y costas, y al pago de 2.000 pesetas de indemnización á la viuda del interfecto.

A juzgar por lo que dice la prensa mallorquina, Palma es el único punto de España adonde puede venir á establecer su residencia el Papa.

«Tan sólo Palma—dice *Las Instituciones*, de Palma,—puerto de mar ócéutico y abierto á todo el mundo, con su catedral de primer orden, con servicios telegráficos, con medios y recursos propios para subvenir á toda clase de necesidades y con su histórico, espacioso y bien situado palacio real, puede ofrecerle digna y confortable morada, en el recinto de este último, próvio su completo desalojamiento y la agregación de su jardín. Y si Su Santidad prefiriera establecerse fuera de esta capital, tenemos el castillo de Bellver, que, previas algunas obras interiores de reforma y embellecimiento podría utilizarse accidentalmente.

Para los príncipes y cardenales que le acompañaran no habían de faltar alojamientos dignos de sus jerarquías, y para los miembros del cuerpo diplomático quedan bastantes casas de extensas proporciones, antiguas y modernas, cuyos dueños nos consta que gustosamente las facilitarían.»

Después de la exposición de éstos y otros alicientes, *Las Instituciones* hace un llamamiento á todos los mallorquines para que unidos defiendan los derechos de Palma á ser el refugio del supremo jerarca de la Iglesia.

En la verbena de Santiago en Madrid estuvieron los amantes Dolores Lozano, joven de veintiocho años, natural de Arenas de San Pedro (Ávila) y habitante en la Concepción Jerónima, número 24, piso cuarto, y Gabriel N., de poca más edad que ella.

Parece que Gabriel pretendía ser algo más que novio platónico de la muchacha y que ésta mostraba tenaz resistencia á las pretensiones de él.

En la verbena, Gabriel obsequió con largueza á su novia, suponiendo que de ese modo mostraríase ella más propicia, y á eso de las seis de la mañana, al retirarse ambos para ir al domicilio de Dolores, Gabriel insistió de nuevo en sus proposiciones, recibiendo respuesta negativa.

Cansado él de rogar en vano, al llegar á la plaza del Conde de Miranda y cerca del arco, viendo Gabriel que no había ningún agente de la autoridad por allí, acometió con una navaja á la joven y empezó á darle pinchazos en la cara, en el pecho y en los brazos.

La muchacha gritó demandando auxilio y temiendo el agresor caer en poder de la policía, se puso en precipitada fuga.

Dolores Lozano ingresó en la Casa de socorro del distrito de la Audiencia, en donde fué curada de ocho heridas de pronóstico reservado, y después pasó al Hospital General.

El agresor no ha sido aún capturado, pero se cree que hoy caerá en manos de la policía.

En todas las provincias se ha hecho entrega á las cajas de enseñanza del importe en los recargos municipales para pago de los haberes á los maestros.

El domingo por la tarde hizo su segunda ascensión aerostática en Pamplona

al capitán Jaimes, discípulo del malogrado Latur. La ascensión se realizó con toda felicidad. No ocurrió lo mismo á uno de los artistas de la compañía gimnástica y acrobática que dirige el señor Carral, pues al alcanzar el trapeo en que iba á trabajar, se rompió la cuerda por donde subía y cayendo sobre la red cedió uno de los palos que sostenían ésta, dando con su cuerpo en tierra el infelicitado gimnasta. Al principio se creyó que el accidente había sido muy grave, quizá mortal; pero después se supo que, afortunadamente, fué leve.

### NOTICIAS POLÍTICAS

Comenzó á circular ayer tarde el rumor de que se había alterado el orden público en la provincia de Castellón, concretándose después la noticia con algunos detalles.

Según éstos, parece que á eso de las dos de la madrugada de ayer una partida, cuyo número de individuos no se precisa, se dirigió al edificio que ocupa el felato en el pueblo de Alcalá de Chisber y se apoderó de los fondos que allí había, saliendo al grito de viva la república, después de destruir los aparatos telegráficos.

La partida iba mandada por un individuo llamado Vicente Bou Martorell, excabecilla carlista de la última guerra, en la cual alcanzó el grado de coronel.

Los ministros que se hallaban en Madrid reunieron á las cinco de la tarde en el ministerio de la Gobernación, y aunque el pretexto para el público fué el hablar de las economías, el verdadero motivo fué la citación hecha por el señor Capdepón á sus compañeros para dárles cuenta de las noticias referentes á este hecho.

Según telegramas recibidos del gobernador de Castellón y de otras autoridades, el hecho no tenía importancia, por más que no había conformidad con los telegramas recibidos respecto al número de hombres que componían la citada partida, pues mientras que unos decían que ésta sólo constaba de cinco ó siete individuos, otros elevaban este número á diez, doce y hasta catorce.

La circunstancia de ser aquel un país más carlista que republicano, y el aparecer mandando la partida un excabecilla carlista, hizo fijar la atención de la gente en estos detalles, deseando adquirir algunos nuevos que pudiesen dar más probabilidades de acierto á la investigación de la verdad.

Alcalá de Chisber—decían algunos—no es un pueblecillo insignificante, sino una población de más de seis mil habitantes, con estación de ferrocarril, administración subalterna de correos, aduana marítima de cuarta clase y puesto de la Guardia civil; por consiguiente, no parece probable que un grupo de solos catorce hombres se haya atrevido á entrar en pleno estado de insurrección en una población de relativa importancia.

A esto contestaban los que negaban importancia al hecho, que esto se explicaba por la circunstancia de que los individuos que componían la partida no habían tenido necesidad de entrar en la población porque viven en ella en su mayor parte, incluso Bou Martorell que capitaneaba los sublevados.

El hecho—añadían—se reduce á haberse reunido doce á catorce individuos formando un grupo latro faccioso, que se dirigió al felato para robarle, creyendo sin duda que en él habría fondos en gran cantidad, encontrándose con que sólo pudieron llevarse 616 pesetas.

En cuando al detalle de no estar de acuerdo los telegramas en el número de los que componían la partida, se explica porque los telegramas proceden de diversos puntos, y no había sido posible apreciar en la oscuridad de la noche el número exacto de individuos que componían la partida.

El gobierno por su parte no daba importancia ninguna al hecho, diciendo que todos los gobernadores habían telegráficamente manifestado que en sus respectivas provincias reinaba el orden más completo.

Respecto á la partida, parece que después de llevados á cabo los hechos citados anteriormente se dirigió hacia el Maestrazgo, seguida por fuerzas de la Guardia civil, que hasta últimas horas de la noche no había noticias de que hubiera dado con ella, por lo cual suponían las autoridades que se habría disuelto.

Nuevos telegramas recibidos en esta redacción, limitan el número de los sublevados á 15, pero añaden que éstos esperaban fuerzas de Valencia en su ayuda.

El gobernador de Castellón salió también con fuerzas de la Guardia civil en persecución de la partida. Los comentarios en Madrid eran varios, no siendo lo que menos llamó la atención el hecho de

que en el ministerio de la Gobernación se detuviese a varias personas de las que a dicho centro concurren, preguntándose su nombre, adónde iban y con qué objeto.

También parece que se han adoptado algunas otras precauciones en diferentes puntos de la capital.

A decir verdad, algunos republicanos con quienes hemos hablado no daban importancia al hecho, por más que esta indiferencia pudiera ser de su parte una estratagemas para despistar.

De las economías que se dice se van a introducir en varios Ministerios, se habla con relación al de Marina, de una organización del cuerpo de infantería de marina.

Parece que el general Rodríguez Arias se inclina a plantear por medio de decreto el proyecto de organización de la infantería de marina, hecho por el teniente coronel del cuerpo, señor García Tejero, proyecto que, manteniendo los actuales términos, dicen que introduce unas 300.000 pesetas de economías sobre el presupuesto vigente.

Para obtener esta economía se su primó en la academia del cuerpo el teniente coronel jefe de estudios y parte de la oficialidad; se reduce a la mitad la primera sección y se suprimen la segunda y la tercera. Se suprimen los alféreces en los regimientos de reserva; se disminuyen las clases y tropa de las compañías de los tercios activos y se suprimen también varios cabos primeros en las compañías de guardias de arsenales.

Se aseguraba anoche que no sería admitida la dimisión del señor Baró.

Después de la reunión que ayer tarde celebraron los ministros en Gobernación, salió para Pozuelo el señor Canalejas, de donde habrá regresado esta mañana.

A muchos partidarios de la Liga agraria no ha parecido suficiente ni eficaz el aumento recientemente decretado para el pago de la introducción de harinas.

Piense protestar de esta medida arancelaria y pedir se suba la tarifa hasta una cantidad más protectora.

Parece que el señor Sagasta tiene pensado dedicar parte del mes de Agosto a tomar baños en la provincia de Guipúzcoa.

Al anuncio de que en el planteamiento de las economías se iban a suprimir ocho ó nueve Audiencias de lo criminal, los diputados interesados en que no se suprima ninguna tratan de reunirse.

Hoy se celebrará esta reunión, en la que estarán representados los ausentes en la actualidad interesados en la no supresión hasta llegar a 80, y parece seguro que acordarán conferenciar con el presidente del Consejo y ministro de Gracia y Justicia para gestionar que no se suprima ninguna de las actuales Audiencias de lo criminal.

## Del Exterior.

A última hora recibimos del extranjero las siguientes noticias:

## Folletín

53

EL DOCTOR CELESTINUS

por

D. TORCUATO TÁRRAGO

—Los lagos invisibles! ¡Hemos llegado a ellos!

A la exclamación del señor Malgalán todos los que le seguían y estaban dominados completamente por el imponente espectáculo que tenían a la vista, no pudieron menos de mirar hacia el punto marcado por el jefe del detall de la expedición.

En efecto, merced al resplandor rojizo de los horizontes, observaron que la pendiente por donde habían descendido se curvaba repentinamente, y unas olas misteriosas y sombrías se estrellaban casi a sus pies.

Extendiendo la vista hacia adelante, las aguas se dilataban en un fondo indeterminado, entre el espantoso ruido que

Paris 26.—Se sigue atribuyendo al Gobierno la resolución de incapacitar al general Boulanger y a sus amigos para las próximas elecciones generales.

Los boulangieristas, indignados, sostienen que a pesar de los propósitos del Gobierno M. Boulanger triunfará en más de cien distritos.

Berlin 26.—Se acentúan los rumores de una próxima reconciliación entre el emperador y el Consejo municipal de esta corte.

Es probable que antes del viaje del emperador a Inglaterra, el Consejo municipal haga a Guillermo III una grandiosa manifestación de simpatía.

Londres 26.—Es completamente inexacto el rumor transmitido por algunas agencias relativo a que lord Salisbury haya hecho gestiones cerca de la reina Victoria al objeto de conseguir que la princesa Luisa, casada con lord Tifó, renuncie a los derechos de sucesión al trono de Inglaterra, fundándose para ello en que la aristocracia británica no quiere verse expuesta a la eventualidad de que ocupe el trono un lord escocés.

Belgrado 26.—Han producido aquí grandísima sensación las noticias alarmantes que publica la prensa extranjera respecto a la situación interior de Servia, pero no existen motivos fundados para considerar inminente un conflicto, ni tampoco una intervención militar por Austria.

Paris 26.—El manifiesto del ex general Boulanger ha producido en Francia menos efecto de lo que se presumían los boulangieristas.

Créese que a pesar de la confianza que tienen en obtener el triunfo en las elecciones, no pasarán de ilusiones sus esperanzas.

Además, el lenguaje violento del manifiesto demuestra que el ex general desconfía del éxito.

Viena 26.—Los diarios oficiosos de Constantinopla niegan que Turquía haya firmado alianza alguna con Alemania.

El sultán exige, para realizar su viaje a Berlín y visitar a Guillermo, que éste devuelva la visita en Constantinopla.

El emperador de Austria ha significado a Guillermo de Alemania que en su visita a Berlín, no quiere que se le tributen ni hagan obsequios, pues su reciente luto exige que el viaje se realice sin pompa.

Roma 26.—Durante los insistentes rumores de que León XIII piensa abandonar Roma, el ministro del Interior de Italia ha dado las oportunas órdenes para organizar un cuerpo especial de vigilancia en los alrededores del Vaticano a fin de evitar una sorpresa. Se añade que para el caso de una salida definitiva, el Papa sería escoltado por fuerzas militares hasta la frontera. Se supone que León XIII iría en carruaje hasta Palo, donde puede tomar el ferrocarril ó embarcarse.

Hay que tomar con las siguientes reservas todas estas noticias.

Munich 26.—Como obediendo a miras diplomáticas han cesado las medidas de rigor establecidas en las fronteras suizas.

Alemania vuelve a poner en juego todos sus esfuerzos para que Rusia no se entienda con Francia.

producían los torrentes vecinos que se precipitaban en el fondo de los lagos.

El coronel Guada, el más incrédulo de todos, quedó aterrado ante lo que veía, y todos sintieron un espanto indefinible, al par que una admiración extraordinaria.

Si el señor Malgalán no hubiese estado poseído del más vivo entusiasmo, de seguro que hubiera sentido la impresión que a todos dominaba.

El padre Adviento, que ya estaba en parte curado de emociones, no pudo menos de hacer la observación siguiente:

—En efecto: el señor Malgalán tiene razón. Lo que estamos viendo es una parte del mar que hemos visto en el castillo de Rocafria; la teoría del doctor Celestinus es cada vez más exacta, y no es menester que lo atestigüe el cuaderno de bitácora de nuestros queridos expedicionarios, sino que nosotros lo estamos viendo y tocando en este momento.

Era consiguiente que el temor cediese el puesto a la admiración, y las señoras, especialmente, quisieron dar una prueba de que habían perdido todos sus recelos.

—¡Conque por el fondo de esas aguas, preguntó la baronesa de Pedralva, está navegando mi querido hijo?

—Sí, señora, contestó el señor Malgalán: ellos están registrando los misteriosos senos de estos abismos, mientras nosotros, gracias a nuestro heroísmo, estamos contemplando lo que en Madrid

Londres 26.—Se ha preguntado en la Cámara inglesa si existía alguna alianza entre Italia y aquella nación, por cuya virtud las flotas de ambos Estados combatirían contra Francia en caso de guerra. Según las noticias más veraces, no existe semejante convenio, ni hay medio de que Inglaterra se comprometa en este sentido.

Roma 26.—Los diarios oficiosos afirman que el general Cialdini será nombrado embajador de Italia en Madrid.

## Boletín comercial

Valencia de don Juan (León).—Los labradores se hallan en la actualidad segando cebadas y alguno que otro trigo adelantado; ó mejor dicho, precipitado por los cañeros.

El tiempo dominante es propio de la estación, despejado y a días se deja sentir el calor que no es muy sofocante.

Hay algunas ofertas de trigo a 36 reales fanega que no son aceptadas por la baja de precios que domina.

Unos 200 cántaros de vino se ha vendido en la actual semana a 950 rs. cántaro y con destino a Asturias, quedando buenas existencias tanto en esta localidad como en los pueblos inmediatos.

El detall de los artículos de consumo es:

Trigo de 33 a 34'50 rs. fanega; centeno a 18; cebada de 15 a 16; salvado de primera a 16; id. de tercera a 12; patatas nuevas a 6 rs. arroba; vino tinto a 10 rs. cántaro; vinagre a 14; aguardiente anisado a 42; id. sin anisar a 36; petróleo a 68 rs. caja; vacas corrales a 1'60 reales libra; cerdos al destete de 80 a 100 rs. uno; id. de año y medio a 260.

Paredes de Nava (Palencia).—De una parte las faenas agrícolas que alejan a los labradores del mercado en la época presente, y de otra la desanimación que impera en los negocios, hacen que pasen unas tras otras semanas sin conocerse operaciones en granos; bien es verdad que son pocos estimuladores los precios que aquellos obtienen y lo que es más triste siguen con tendencia a la baja.

201 fanegas de trigo hay ofrecidas a 34,50 rs, pero la especulación no pasa de 33,75 y sólo se ha vendido 100 fanegas a 33 rs. una.

Los vinos no merecen la pena siquiera de hablar de ellos, con muy poca salida se venden a 6 rs. el tinto y a 6'50 el blanco.

Los precios al detall que han regido en el mercado son:

Entrada 100 fanegas próximamente. Trigo a 33 rs. las 92 libras; centeno a 8 rs. fanega; cebada a 14; garbanzos a 50; harina de primera a 14 rs. arroba; idem de segunda a 13'50; id. de tercera a 13; salvado de primera a 5'50 rs. fanega.

Santa María del Campo (Burgos).—Los campos están regulares, excepto los de cebada, de la que se cogará muy poco.

Se ha dado principio a la siega. Los trigos están en buena granazón.

Los precios de hoy son: Trigo de 33 a 34 rs. fanega; centeno de 16 a 17; cebada de 16 a 17; tinos a 48; patatas de 2 a 3 rs. arroba; vinos de

a 7 rs. cántara; lanas de 40 a 42; reales arroba.

Villarayo (Burgos).—Los campos en general presentan buen aspecto y promete ser buena la cosecha, aunque alguna cebada ha faltado en tierra ligera, creemos que los labradores quedarán contentos.

Escasas operaciones en el mercado y cortas entradas, rigiendo los siguientes precios.

Trigo a 38 rs. fanega; id. hombrilla a 36; id. cañeal a 36; id. blanquillo a 36; id. áliga a 36; centeno a 22; cebada a 22; yeros a 25; lentejas a 54; alubias a 54; avena a 12; garbanzos superiores a 196; habas a 27; muelas a 54; harina de primera a 15 rs. arroba; id. de segunda a 13; id. de tercera a 11; salvado de primera a 7; id. de segunda a 6; id. de tercera a 5; patatas a 2'50; aceite a 48; buyes de labor a 800 rs. uno; novillos de tres años a 900; cerdos al destete a 36; ovejas a 60; carneros a 80; corderos a 24.

Tejares (Salamanca).—Las ventas de trigo sobre wagón se ofrecen a 35 rs las 94 libras pero se hacen muy pocas operaciones, notándose flojedad en los precios.

El tiempo bueno y se aprovecha por los labradores en la siega de cebadas.

Los precios que rigen en esta localidad en granos son los siguientes:

Compra. Trigo cañeal a 33 y 34 rs. las 94 libras; centeno a 17'50 reales fanega; cebada a 17'50; venta; trigo cañeal a 33 rs las 94 libras; centeno a 19; guisantes a 25.

Peñaranda de Bracamonte (Salamanca).

Revista del mercado de hoy.

Precios al detall.

Trigo, entrada 200 fanegas, vendiéndose de 34 a 36 rs. fanega.

Centeno, 50 id. a 18 id.; cebada, 100 id. id. de 15 a 16 id.; algarrobas, 70 id. id. a 12 id.

Partidas.

Hay ofertas de trigo a 36 rs. fanega.

Compras, sin operaciones.

Tiempo, bueno.

Aspecto de los campos, segando cebada.

Poco animado ha estado el mercado, con entradas cortas y los precios flojos.

La concurrencia escasa por estar los labradores en la siega de cebada.

Los garbanzos perdidos en lo general en esta.

Villamañán (León).—Ha mejorado el tiempo, reinando hoy grandes calores, y también con ellos el aspecto de los campos que se presentan lozanos y próximos a una buena granazón.

Los artículos de consumo se cotizan a precios bajos, como indica la siguiente nota:

Trigo a 32 rs fanega; centeno de 19 a 20; cebada a 16 y 16'50; garbanzos a 90; alubias de 66 a 70; patatas a 5'50 y 6 rs. arroba de las nuevas; lana a 44; vino a 9 rs. cántaro.

Cueico de la Torre (Palencia).—Después de las muchas lluvias ha venido un tiempo que es el propio del mes de Julio, dominando calores que convienen para que los granos lleguen a su estado de madurez.

será un beso de cariñoso recuerdo que estampemos en sus cristalinas linfas.

Jamás había usado la buena señora de frases tan poéticas, que recordaban los tiempos en que ella leía con todo el fuego de su alma las novelas de Arlincourt, y todos aplaudieron el pensamiento de aquella señora.

—Nadie, sino yo,—exclamó alborozado el señor de Malgalán,—nadie sino yo tiene derecho para poner sus manos sobre estas aguas sagradas. Venga un vaso, una copa, un receptáculo cualquiera, para que todos los que estamos aquí saboreemos estas líquidas y transparentes espumas. Este es el Jordán de la ciencia, como está en Asia el Jordán de la fe. Al vernos en esta gruta inmensa, a la orilla del mar misterioso que hemos considerado imposible, cantemos todos el himno de los druidas de la Norma.

Decir esto y estallar entre todos el oído indicado, fué cosa de un momento. El señor de Malgalán avanzó hacia la orilla, y habiendo visto una piedra que se hallaba ya dentro del agua, saltó sobre ella y quedó, por decirlo así, como una estatua sobre un pedestal.

A falta de vaso, el pastor, que había servido de guía, sacó de su zurrón un pequeño cuenco de madera, y éste sirvió para que todos probasen de aquel agua, que era dulce y transparente.

Cuando el señor de Malgalán sirvió a los circunstantes del abundante líquido,

quiso recoger una cantidad para volver a saborearlo, pero un grito de asombro y de admiración se escapó de su pecho.

Al tiempo de inclinarse acababa de ver, a una distancia que parecía inmensa, una luz viva y brillante que en ráfagas luminosas brillaba en un fondo descomulgado.

Aquella luz se multiplicaba a veces, y dejaba ver dentro de la zona blanquecina, la forma de un barco que avanzaba con dirección al Oeste.

—¡El vapor! ¡el vapor en donde van nuestros amigos!—gritó el señor de Malgalán casi tentando arrojarle a las aguas para ver si podía llegar hacia donde se le presentaba aquel nuevo espectáculo.

Semejante novedad era de tal naturaleza, que todos creyeron que Malgalán quería valerse de una chanza para dar mayor animación a aquella escena: pero el dedo de nuestro hombre señalaba a un punto determinado y bastó la dirección indicada para que viesen la luz resplandeciente que se hallaba en el fondo.

—Aquello es una luz eléctrica,—dijeron los dos periodistas Fernando Pérez y Alfonso Villar.

—Aquello es el vapor,—gritó el coronel Guada, que creía haberlo visto.

—Pero es eso cierto, Dios mío!—exclamó la baronesa de Pedralva poniéndose los quevedos.

—Sí, sí,—contestaron Irene y Rufina, aplaudiendo con alegría.

Los negocios siguen paralizados, sin salidas de trigos y pocas compras, rigiendo los precios siguientes:

Trigo superiores a 40 rs. fanega; idem rojo a 36; id. áliga a 36; id. común a 34; maíz a 26; centeno a 24; cebada a 21; yeros a 26; lentejas a 52; alubias a 54; avena a 12; garbanzos superiores a 140; idem regulares a 108; id. medianos a 96; habas a 28; muelas a 54; guisantes a 70; harina de primera a 15 rs. arroba; idem de segunda a 13; id. de tercera a 11; salvado de primera a 8, id. de segunda a 7; id. de tercera a 6; patatas a 2'50; aceite a 48 rs. cántaro; vino blanco a 24; id. tinto a 22; vinagre a 20.

## Bolsín del día 24.

Fin de mes, 74'05.  
Paris, 71'37.  
Londres, 71'37.

## Cambios sobre plazas de Ultramar y Extranjero.

PLAZAS	CAMBIO
Londres, a 90 d/f. ....	Dineros. 26 25
Londres, a 8 d/v. ....	26 45
Paris, a 8 d/v. ....	Francos 5,40
Burdeos, a 8 d/v. ....	00,00
Marsella, a 8 d/v. ....	00,00
Lisboa, a 8 d/v. ....	00,00
Hamburgo, a 8 d/v. ....	00,00
Génova, a 8 d/v. ....	00,00
Habana. ....	00,00
Puerto-Rico. ....	00,00
Manila. ....	00,00

## Cambios sobre plazas de la península

PLAZAS	Ño	Benef	PLAZAS	Ño	Benef
Albacet	0-25	»	Lorca	0 65	»
Alcoy	0-15	»	Lugo	0-25	»
Alicant.	0-20	»	Málaga	0 20	»
Almería	0-25	»	Murcia	0 25	»
Alvila	0-25	»	Orense	0 25	»
Badajoz	0-40	»	Oviedo	0 25	»
Barcel.	0-20	»	Palenci	0 25	»
Bejar.	0-30	»	P. de M.	0 25	»
Bilbao.	0-15	»	PAMPL.	0-40	»
Burgos	0-25	»	Portev	0-25	»
Cáceres	0-25	»	Reus	0-15	»
Oádiz	0-15	»	Salam	0 25	»
Cartag.	0-15	»	S. Sebt.	0 15	»
Castell.	0-25	»	Santder	0 15	»
C. Real	0-25	»	St' Cruz	0 25	»
Córdoba	0-25	»	Tenef	0 35	»
Coruña	0-25	»	Santiag.	0 15	»
Cuenca	0-30	»	Segovia	0 25	»
Ferrol	0-25	»	Sevilla	0 20	»
Gerona	0-25	»	Soria	0-30	»
Gijón	0-25	»	Tarrag	0 25	»
Granad	0-25	»	T. de la	0 25	»
Guadal.	0-25	»	Reina	0 65	»
Haro	0-25	»	Teruel	0 25	»
Huelva	0-25	»	Toledo	0 50	»
Huesca	0-25	»	Tudela	0 60	»
Jaén	0-15	»	Valenc	0 15	»
J. de F.	0-25	»	Vallad.	0 2	»
León	0-20	»	Vigo	0 15	»
Linares	0-15	»	Vitoria	0 25	»
Lérida	0-25	»	Zamorá	0 25	»
Logroñ	0-40	»	Zaragz	0 15	»

Ayer salió para el Colmenar el inteligente conecor de toros Joaquín Gómez Bonache, con objeto de elegir, apartar y conducir a esta las cuatro corridas que han de lidiarse en los días 5, 6, 7 y 8 del mes de Setiembre.

Ayer salió para uno de los pueblecitos de la costa uno de nuestros apreciables jóvenes médicos, para asistir á uno de nuestros paisanos de los que veanear.

La Sra. D.<sup>a</sup> Eloisa Serra Colomar sigue en el mismo estado de gravedad.

La esposa de nuestro amigo D. Pedro Belando está en estado bastante grave. Deseamos á las respectivas familias consigan lo que es su principal deseo, una crisis favorable.

La Subdirección de «La Unión y el Fenix Español» á cargo de D. Prudencio Soler Aceña, que se hallaba en la calle Val de S. Juan, se ha trasladado á la de la Corredera (hoy Mariano Padilla) número 31, esquina á la calle de los Dolores.

Después de la larga y penosa enfermedad que ha padecido, ha fallecido el conocido sastre D. Antonio Vidal.

El Ministro de la Gobernación ha comunicado á los Gobernadores el siguiente telegrama:

«En la madrugada de hoy se presentó en la estación de Alcalá de Chisvert una partida armada, compuesta de ocho ó diez hombres que destruyeron la estación telegráfica, entró después en el pueblo al grito de viva la República, llevando á cabo la exacción de 616 pesetas procedentes de Consumos y no hallando eco en la población dicho grito salió con rumbo á Santa Magdalena de Pulpis. Perseguida por fuerza de la guardia civil dispersada según las últimas noticias recibidas. El hecho no reviste importancia de ninguna clase y de todo hace creer que mas que política se trata de una partida de merodeadores.

Se ha concedido un mes de licencia para restablecer su salud, á nuestro distinguido amigo el Sr. D. Eduardo Chacón y Sáchez Torres, Director de la Sucursal del Banco de España en Murcia.

Muy en breve aparecerá colocado en la fábrica de harinas «La Prosperidad» de nuestro estimado amigo D. León Marín-Baldo y Compañía un gran lienzo pintado al óleo por D. Mateo Boronat representando un león de tamaño heroico, presentando una inmensa saca de harina.

La idea resulta tan original como bien ejecutada por el pintor.

El indicado lienzo será colocado de manera que se vea el león desde una gran distancia.

El resto de la fachada de lo que antes era el molino del Marqués será también decorado con una extensa muestra en la que se leerá la razón social y otros varios anuncios gigantescos.

No dudamos que el Sr. Marín-Baldo hará negocio en su empresa.

Ha llegado á su casa del Pinatar acompañado de su estimable familia, nuestro distinguido amigo el Sr. D. Sebastián Servet.

Los ingenieros Sres. Abela y Tardieu llevan tan adelantados los estudios del ramal del ferrocarril de Almajalejo á Garrucha, empalmando en el primero de los indicados puntos con la línea de Murcia á Granada; que muy en breve serán sometidos á la aprobación del Gobierno.

Han entrado á formar parte de la Unión Universal de Correos las islas de Gran Comore, Anfonon y Moheli, colocadas bajo el protectorado francés, aplicándose para la correspondencia de dichos puntos la tarifa correspondiente á la segunda zona de la Unión.

La escasez de recursos de nuestro Ayuntamiento, no ha permitido abonar aún á los farmacéuticos de esta capital, lo que se les adeuda, por el suministro de medicamentos á los pobres.

Aun no se han pagado medicinas de cuando la epidemia de 1885.

Esperamos que se atienda este pago en cuanto ingresen fondos.

Anteayer fué conducido por guardias de Seguridad á la Casa de Misericordia el niño fugado de dicho establecimiento José Belda.

Anteayer tarde hubo una extraordinaria animación en los baños del Verdolay,

en donde se inauguró el nuevo teatro que ha construido.

También hubo mucha concurrencia en el Valle.

Paarían en uno y otro punto, de 1.500 las personas que fueron de Murcia.

El día 31 del actual termina el plazo fijado para que puedan redimirse los mozos del último reclutamiento destinados á Ultramar.

Hasta el 30 de Setiembre próximo no termina el plazo establecido para el reparto de las cédulas personales sin recargo.

La Dirección general de Impuestos ha desestinado la instancia de D. José Musso y Moreno en solicitud de que se eliminase del pago de los consumos los alcoholes y demás productos espirituosos fabricados en su colonia agrícola «La Javalina» del término de Cehégin.

Mañana se rezará en la novena de Ntra. Sra. de los Remedios, en la Merced, en sufragio del pbro. D. Francisco Simó.

Ha fallecido el hijo de nuestro amigo Fulgencio Alemán, de Espinardo, á consecuencia de la grave desgracia que sufrió por el disparo de un revolver.

Han salido para Cartagena el sargento de Seguridad de esta sección y algunas parejas con el fin de prestar servicio en aquella ciudad durante la feria.

La guardia civil ha detenido á Angel Ortega, natural de Jumilla de 22 años, zapatero por producir escándalo en la noche del jueves en la calle de S. Isidro, y maltratar de obra á Petronila Hernández y á su hija, vecinas de la citada calle.

La guardia civil del puesto de Benijáfan ha participado al Sr. Gobernador que habiendo tenido conocimiento de que en el caserío de los Ramos diputación de Torrealbuena, se había cometido un asesinato había salido para dicho punto con el fin de formar el atestado de diligencias preventivas, de cuyo resultado dará el oportuno conocimiento.

Dicen de Gandia que la temporada de

tomates tan apreciados en los mercados de España y del extranjero toca á su fin, alcanzando en estos días buenos precios, pues que se pagan á cuatro reales arroba los verdes y cuatro y medio los ma duros.

La demás fruta también se paga á buen precio. Los corrientes son: melones, á ocho reales docena. Pimientos, á ocho arroba. Judías, á doce id. Manzanas, á cinco id. Uva negra, á diez idem. Pávas, de seis á ocho id. Cebollas en el prado, á treinta y cinco céntimos idem. Id. para encajonar, á cuarenta idem. Id. También ha comenzado ya la exportación de sandías.

Hemos recibido el programa para el certámen que en la presente temporada celebra la Academia Mont Real de Toulouse.

Hállase dividido en tres secciones:

1.<sup>a</sup> Poesía, libertad de asunto y metro, de doscientos versos á lo sumo.  
2.<sup>a</sup> Prosa, novela histórica, cuento ó leyenda fantástica de quinientas líneas cuando más.  
3.<sup>a</sup> Elógio, de cien versos ó doscientas líneas á Mr. León Ferand.

Los escritos dirijanse al Delegado general en España, Ilmo. Sr. D. Eduardo Albaladejo, apartado de Correos 25, Madrid, quien facilitará cuantos programas y detalles se deseen.

Todos los hábitos del abrasador Sahara, todos los perfumes, las tritezas y melancolías del continente africano, parecen sentirse al leer las incomparables páginas que Pierre Loti ha escrito para su novela «Historia de un Spani», que es la última que ha publicado «El Cosmos Editorial».

En medio de las descripciones incomparables aquel país desolado, se dibuja con vigorosísimas tintas la figura de un joven de Spani, en la plenitud de la vida, con todos los ardores, con todas las pasiones de los 20 años, exaltados hasta el delirio por la exuberancia, por todas las sensu alidades de aquel país de fuego.

Esta novela se halla de venta en las oficinas de «El Cosmos», Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid, al precio de 2 pta. 50 céntimos el ejemplar en rústica y 3 pesetas encuadrado en tela con una bonita plancha.

RETRATOS DE PERAL  
á 10 céntimos, calle de San Cristóbal, 7

Señores Directores de...  
Mi querido compañero: Periodista de profesión y director que he sido del periódico «Diario de Avisos» de Barcelona, he sufrido durante algunos años ataques nerviosos que me sumían en la mayor y más desesperada de las postraciones.

Probé específico tras específico, consulté notabilidades médicas, y cuando decidí ponerme en cura con el notable cuanto modesto establecimiento médico «Instituto Médico» Ferraz, 66, Madrid, no tenía fé en sus pronósticos ni en sus ofrecimientos, pero me sometí á sus prescripciones debiendo hoy, tras un corto período de tratamiento, tan sencillo como eficaz, consignar que estoy ya completamente restablecido, y que bendigo con toda la efusión de mi alma á dicho Establecimiento por haberme sustraído de una vida tan dolorosa, y tal vez arrancado á una muerte cierta.

De V. muy afectísimo seguro servidor y compañero q. b. s. m.,  
Cárlos Trinchel y Susa.

Consultar por carta al Dr. Audet. Ferraz, 66, Madrid.—Los medicamentos se remiten por correo, previo envío, de su importe, en sellos ó giro al Instituto Audet, Madrid. 6—31 ls.

La última estadística de los hospitales de París señala disminución considerable en el uso del copaiba y la cubeba para curar los catarros de la vejiga y las dolencias frecuentes entre la juventud, y el general empleo del **Sándalo de Midy** cuya madera envía á comprar anualmente este farmacéutico en los bosques del rajah de Mysore (la compra fué de un millón de kilogramos en 1888), extrayendo una esencia suave, fina y pura sin analogía con la del comercio. Esa esencia es la que introduce en pequeñas cápsulas que curan, en 48 horas y debe exigirse como garantía de origen impreso en negro el nombre **Midy**.

ROMPE-CABEZAS PERAL  
Se venden á 35 céntimos. S. Cristóbal, 7

Las señoras y las jóvenes américas, á las que aconseja el hierro, vacilan en tomar este medicamento que les cansa el estómago y les pone negros los dientes.— Con el **Hierro Bravais** no existen tales inconvenientes; se asimila enseguida sin producir cansancio, recolora la sangre y le da vigor y ennegrece los dientes.

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios: uno ó dos días, 5 céntimos línea, por tres ó cuatro 3 céntimos; la dimensión de los anuncios se mide por el espacio que ocupan en las líneas del tipo ocho á una columna. Reclamos sueltos, remitidos y anuncios oficiales, á 10 céntimos línea; comunicados desde 25 céntimos en adelante.  
A los suscritores se rebaja el 25 por 100; pago el día de la publicación.

# DIARIO DE AVISOS.

Anuncios de defunción ó funeral.  
A dos columnas 7 pta. en la 1.<sup>a</sup> y 3 en la 4.<sup>a</sup> página.  
A dos columnas 12  
Mayor tamaño á precios convencionales.—A los suscritores se rebaja el 25 p 100.—Gratis á los que impriman las esquelas en unestratimprenta.

## Boletín religioso.

Santoral.—Mañana: Domingo VII san Víctor p. eps. mrs., san Nazario y san Celso mrs. y san Inocencio p. y cf.

Jubileo.—Mañana: en la iglesia de S. Bartolomé y se aplica por D. Francisco Simó Aguirre, presbítero, misas de medias horas, y en la de las Capuchinas por don Andrés Callejas, esposa ó hijo, misas de medias horas.

## Espectáculos.

### PLAZA NURVA DE TOROS.

Mañana domingo á las 5 en punto de la tarde, última función de la compañía ecuestre, cómica y mimica dirigida por el reputado director D. Lorenzo Bernabé. La función estará dividida en 3 partes: 1.<sup>a</sup> Sorprendentes, nuevos y variados ejercicios ecuestres, gimnásticos y acrobáticos.  
2.<sup>a</sup> Brillantes trabajos Terrestres, Pedestres y Cómicos, tomando en ellos parte las Sras. Josefina, Rosalia Venus y demás artistas.  
3.<sup>a</sup> Se correrá, banderilleará y matará á estoque un hermoso toro andaluz de 3 años por Cabello y su cuadrilla. Entrada general un real.

## ANUNCIOS.

**HUESPONES** Se admiten dos ó tres caballeros, que serán muy bien servidos, y á precios económicos. Barán razón, calle de Victorio, número 15.

Las Personas que conocen las **PILDORAS DEL DOCTOR DEHAUT** DE PARIS no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que se cree, con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le conviene, según sus ocupaciones. Como el causancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

## DENTICINA INFALIBLE

Preguntad á millares de madres y os dirán que han curado á sus pequeñuelos en la agonía, que los veían espirar, y les han salvado con estos polvos prodigiosos. No hay niño que muera de la dentición si los usa, por mal que se encuentre; hacen brotar la baba suprimida, cortan la diarrea que les aqueja, les quitan las erupciones de la boca que les molesta, les arregla el estómago, les hace arrojar la flema, impide los ataques de alferreca, y por fin atiende á todos los accidentes que ocurren en la dentición penosa y difícil, brota de fuerte: dentaduras Caja para seis días cuesta 12 reales, y se remite por 2 reales mas Madrid, calle Sacramento, 2, botica de Fernández Izquierdo, y al por mayor plaza de la Villa, 4, laboratorio de F. Izquierdo, Madrid; en todas las boticas y droguerías de Murcia y Cartagena y particularmente en esta capital Ferrer y hermanos, y en las principales farmacias y droguerías. **ASEGURARSE QUE SEAN LEGÍTIMAS DE FERNANDEZ. PUES HAY QUIEN LAS IMITA.**

## GRAN DEPOSITO DE

**PERFUMERIA EXTRANJERA.** Especialidad en jabones, esencias, cosméticos, polvos de flor de arroz, velutinas, vinagrillos, pomadas, y las acreditadas cremas de Oriza, de Simón y de Charles Fay.  
**PRECIOS SIN COMPETENCIA BAZAR VENECIANO** PRINCIPE ALFONSO, 16.

## MUEBLES buenos y baratos.

San Cristóbal, 6, Murcia.  
A 6 pta. mesas camillas.  
— 3'75— sillones de despacho  
— 4'25— mesas de cocina  
— 2'25— sillas valencianas  
De 45 á 50 cómoda  
— 4'75 á 10 zaferos de hierro  
silleras y toda clase de muebles mas baratos que en otra parte.

**MELANOGENE** tintura excelente  
DE DICQUEMARE Ainé. Tinta al minuto el cabello y la barba sin manchar la piel. Es superior á todas las empleadas.  
Caja para negro, 7'50 pesetas, calle de San Cristóbal, 7.

## PARSONS, GRAEPEL Y STURGESS

(Antes Parsons y Graepel.)  
DESPACHO | DEPOSITO  
MONTEA, 16 | CLAUDIO COLLO, 43  
MADRID  
SUCURSAL EN VALLADOLID:  
ACERA DE RECOLETOS, 6

Maquina de vapor vertical  
Bombas  
Máquinas de vapor, Bombas, Prensas, Tubos de todas clases, Aparatos para hacer gaseosas, y toda clase de máquinas  
Catálogos gratis y francos á quien los pida.  
Prensa  
Maquina de vapor horizontal

## EL VIGOR DEL CABELLO

del Dr. AYER  
MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA

NO TIENE RIVAL para impedir la calvicie y caída del cabello. Es el único que lo hace crecer vigorosamente. Evita positivamente las canas y devuelve al cabello cano su primitivo color, dando á su raíz el vigor de la juventud. Cura infaliblemente la caspa, tiña y todos los humores de la cabeza. De venta en todas las farmacias y perfumerías del mundo. Preparado por el **DR. J. C. AYER Y CA., LOWEL, MASS., E. U. A.** Agentes generales para España, **VILANOVA HERMANOS Y C.<sup>a</sup>, Barcelona**

## CAPSULAS PERUVIANAS

## DEL DOCTOR BORRELL

Las Cápsulas Peruvianas son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las **Conorreas** (purgaciones) y demás flujos de las vías urinarias por crónicos que sean. Las virtudes de nuestras Cápsulas Peruvianas lo prueba el éxito creciente que cada día van tomando, no solo en la Península, si que también en America.  
Son indicadas por los principales médicos de España por sus buenos resultados.  
Se venden en las principales boticas de Murcia.  
Los pedidos al por mayor: Borrell hermanos, Barcelona.

## TARJETAS DE VISITA

Se hacen en la imprenta de este periódico, desde el infimo precio de 2 pesetas el 100 en adelante.

## LA CABEZA REGENERADA

ACEITE SEIREP CON JUGOS DE SANDALO.

Último y portentoso descubrimiento. Especifico soberano de reconocido eficacia en sus múltiples aplicaciones. Reproduce en realidad el pelo y lo desarrolla; contiene instantáneamente su caída, le reserva el color natural y aun se lo devuelve cuando cona, si se usa con constancia; lo limpia y lo embellece extraordinariamente, comunicándole vigor, brillo, flexibilidad y lozanía; cura la caspa y las erupciones cutáneas, la irritación y las comezones, y bajo su acción benéfica desaparecen los dolores de cabeza, jaquecas, neuralgias, mareos, pesadez, vapores, vados y accidentes nerviosos.  
El ACEITE SEIREP combate también, con éxito siempre favorable el reuma y toda clase de dolores cualquiera que sea su naturaleza, su origen y la parte del cuerpo que afectan; robustece los miembros débiles, hace funcionar los músculos con desembarazo y soltura, es preservativo poderosísimo contra todas las enfermedades contagiosas, y bálsamo inmejorable para las heridas, cortaduras, contusiones y quemaduras que cura con asombrosa rapidez, y cuyo dolor calma en el acto. Todas estas virtudes que cada uno puede probar, las ofrece el ACEITE SEIREP bajo las formas agradables de la mas exquisita perfumeria.  
Hay frascos á 25, 2'5 y 50,1 pesetas uno

**VERDADEROS GRANOS DE SANDALO DE FRANCIA**  
Aperitivos, Estomacales, Purgantes  
Depurativos  
Contra la Falta de Apetito, el Estreñimiento, la Indigestión, los Vómitos, Congestiónes, etc.  
Dosis ordinaria: 1 ó 3 granos 3 ó 4 veces cada día.  
Exigir los Verdaderos en Cajas AZULES con rótulo de ACOLORES y el sello azul de la Unión de los FARMACÉUTICOS.  
Paris, Farmacia Leroy y principales P<sup>as</sup>

## Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS  
Desde hace mas de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curación de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestión y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.

## JARABE al Bromuro de Potasio

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS  
Es el remedio mas eficaz para combatir las enfermedades del corazón, la epilepsia, histérica, migraña, baile de S. Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.  
Fabrica, Expediciones: J.-P. LAROZE & C<sup>o</sup>, 2, rue des Lions-St-Paul, á Paris.  
Deposito en todas las principales Boticas y Droguerías

## ENFERMEDADES NERVIOSAS

## CÁPSULAS del Doctor Clin

Laureado de la Facultad de Medicina de Paris. — Premio Montyon.  
Las Verdaderas Cápsulas CLIN de Bromuro de Alcanfor se emplean en las Afecciones nerviosas y del Cerebro y en las enfermedades siguientes:  
Asma, Insomnio, Afecciones del Corazón, Histórico, Epilepsia, Alucinaciones, Aturdimiento, Jaqueca, Enfermedades de las vías urinarias y para calmar las excitaciones de toda clase.  
Enjúnense las Verdaderas Cápsulas de Bromuro de Alcanfor de CLIN Y C<sup>ia</sup> de PARIS que se hallan en las principales Boticas y Droguerías. 1180

## BAÑOS DE SAN ANTONIO

Este acreditado establecimiento, situado en la céntrica calle de la Fuensanta, con cómodas y curiosas pilas, grandes y comunes, con cuartos independientes ó con comunicación, se hallan abiertos desde 1.<sup>o</sup> de Junio.

## PRECIOS

Un novenario, con ropa, 10 pesetas y sin ella 7'50.  
Un baño con ropa, 1'25 pesetas y sin ella 1.  
Hay baños de ducha y especiales para los que los necesiten.